

HISTORIA SIN ACTUALIZAR, A PROPOSITO DE UN TRABAJO DE LUZ MARIA CAMPOS GONZALEZ

*Eugenia Rodríguez S.**

La *Revista del Archivo Nacional* nos ofrece, en su última edición, un número monográfico titulado: "La municipalidad de San José en la formación del Estado de Costa Rica (1814-1841)". Este trabajo es la tesis de Licenciatura en Historia de Luz María Campos, sustentada en la Universidad de Costa Rica en 1980. La investigación, editada en el marco del 250 aniversario de la fundación de la ciudad de San José (1737-1987), tiene por objetivo central determinar cómo, en el período comprendido entre 1814-1841, se desarrolló:

"...la Municipalidad ...[josefina, la cual] contribuyó con su poder político a la formación del Estado en Costa Rica...".

El estudio está dividido en cuatro capítulos. En el primero, la autora describe algunos aspectos básicos de las municipalidades en general y de la de San José en particular: surgimiento y organización de la institución municipal, características territoriales y demográficas, etc. En el capítulo segundo, se especifican las actividades económicas que

* Maestría en Historia por la Universidad de Costa Rica. Profesora e investigadora.

competían al ayuntamiento josefino; en el tercero, se examinan las obras materiales construídas; y en el cuarto y último capítulo, se trata de hacer un balance del papel jugado por la Municipalidad de San José, durante la primera mitad del siglo XIX, en la formación del Estado en Costa Rica.

¿Cuáles son los aportes y las limitaciones del trabajo que reseñamos? Entre los aportes, que son escasos, podríamos citar:

a) la información primaria que se incorpora en el texto y que permite hacerse una idea de la labor desplegada por el ayuntamiento josefino; b) la elaboración de un mapa en el que figuran los barrios y cuarteles de San José en 1841; y c) los anexos, en los que se muestran los lazos de parentesco entre algunas de las familias más influyentes de la época y se ofrece una lista de las personas activas en el cabildo de San José entre 1814 y 1841.

Aparte de lo anterior, poco es lo que se puede rescatar del trabajo de Luz María Campos. Esto se debe, por una parte, a que el enfoque es esencialmente descriptivo y poco analítico: la cuantificación está del todo ausente en la investigación y no existe un marco teórico que guíe las preocupaciones de la autora: falta de preguntas y problemas, ella se limita a contar lo que encuentra. Lo más parecido a una teoría que aparece en el libro, es el viejo esquema de Rodolfo Cerdas sobre la dicotomía economía cerrada (Cartago y Heredia) y economía abierta (San José y Alajuela); esquema que se utiliza para explicar la decadencia cartaginesa y la pujanza josefina².

Por otra parte, la investigación de Campos González no pudo ser mejor, dada la bibliografía excesivamente limitada que utiliza. El problema bibliográfico es triple. En primer lugar, con la excepción de la obra de Rodolfo Cerdas sobre la *Formación del Estado en Costa Rica* y el viejo libro de Marcos Kaplan acerca de la *Formación del Estado Nacional en América Latina*, la autora parece desconocer la bibliografía básica que trata sobre la política y el problema del poder: Miliband, Poulantzas, Gramsci, los sociólogos y politólogos de Estados Unidos y Latinoamérica, etc.

En segundo lugar, Luz María Campos no se preocupó, cuando elaboró su tesis de grado, por incorporar las investigaciones más recientes que entonces existían. En 1980, ella no consultó el trabajo de Víctor Hugo Acuña sobre el tabaco, ni los artículos de José Luis Vega Carballo sobre la formación

del Estado costarricense, ni el ensayo de Ciro Cardoso sobre la hacienda cafetalera, ni los trabajos de Héctor Pérez sobre demografía histórica, ni la investigación de Yolanda Baires acerca de las transacciones inmobiliarias, ni el libro de Carolyn Hall sobre el café y tampoco los estudios escritos por Lowell Gudmundson acerca de la estratificación socio-racial de la Costa Rica de 1750-1850.

La omisión anterior, grave e imperdonable en 1980, es más grave e imperdonable aún en 1989, dado el avance que ha experimentado la investigación histórica en los últimos nueve años. Si bien es cierto la autora se preocupó por incorporar bibliografía nueva al publicar el trabajo, se limitó a introducir tres obras: una de Wilberth Herrera sobre *El clima de Costa Rica* (1986), una de Luis Diego Gómez sobre *Vegetación de Costa Rica* (1986) y una de Luis Ferrero titulada *Entre el pasado y el presente* (1987). A la luz de esta evidencia, la pregunta que nos hacemos es: ¿por qué no se incorporaron los nuevos aportes históricos?

Sería largo de citar todas las obras y artículos que Luz María Campos desprecia; para dar una idea de la omisión, bastará decir que no consultó los trabajos de Elizabeth Fonseca, Patricia Alvarenga y Mario Samper sobre la estructura agraria y el campesinado; los libros de José Luis Vega Carballo acerca de la formación del Estado; la tesis doctoral de Lowell Gudmundson sobre la Costa Rica pre-cafetalera; los aportes de Claudia Quirós y Margarita Bolaños acerca de la lucha de los pueblos indígenas por su tierra comunal; y las investigaciones de Iván Molina sobre la estructura crediticia, la lucha campesina y el Derecho.

Con lo expuesto hasta aquí basta para formarse una idea de lo que ofrece la investigación de Luz María Campos González. Sin embargo, antes de terminar, queremos formular dos reflexiones finales. En primer lugar, cada vez es más notorio que no es posible tapar con un dedo la investigación histórica que actualmente se efectúa en Costa Rica. Quienes así lo hacen, nada ganan y lo pierden todo, porque transitan en dirección contraria al avance del conocimiento. En segundo lugar, y dado el desenvolvimiento historiográfico de los últimos veinte años, sería conveniente que antes de editar trabajos históricos, los mismos fueran evaluados por especialistas en la materia que, a partir del saber y las exigencias actuales, dictaminaran si tales estudios merecen publicarse o es mejor que permanezcan inéditos.

Notas

1. Campos González, Luz María, "La municipalidad de San José en la formación del Estado de Costa Rica (1814-1841)". En: *Revista del Archivo Nacional*. San José (Costa Rica), Nos. 1-12 (1987), p. 9.
2. *Ibid.*, pp. 115-123. La bibliografía citada en el texto es bastante conocida, por lo que no la citaremos en las notas para no alargar más de lo debido esta reseña.